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ANTT finaliza mais uma fase do 
leilão do Lote 1 e POD segue na 
‘saga’ por valor menor da tarifa

74anos

A ANTT (Agência Nacional de Transportes Terrestres), órgão 
responsável pela elaboração do projeto da nova concessão 
das rodovias do Paraná, o PR Vias, finalizou a primeira etapa 
do leilão do novo pedágio do Paraná. Se encerrou ontem 
(26), o prazo para o pedido de esclarecimentos do edital 
do leilão do Lote 1, lançado em maio. Agora, a ANTT terá o 
prazo previsto na legislação para responder os pedidos de 

esclarecimentos do certame. Também ontem, um grupo de 
deputados estaduais do Paraná protocolou uma série de pedi-
dos de explicações sobre o novo pedágio. Além disso, o POD 
(Programa Oeste em Desenvolvimento), está buscando apoio 
para aprovação do Projeto de Lei 1712/22, em tramitação na 
Câmara Federal, que pode resultar em até 20% de redução 
na tarifa ao usuário. l Política 3
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TIAGO GUEDES

Reforma agrária
precisa de recursos
para sair do papel;

governo é lento
l Caderno Rural

R$ 500 MI

Coluna AMC l  
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FERROVIÁRIA-SP

LIBERTADORES
Começa hoje a
rodada decisiva

para definir quem
segue na disputa

l Esportes 9

Fique atento: É preciso 
documentos e habilitação

Os veículos elétricos dos mais variados modelos e formatos, têm caído no gosto de muitas pessoas pelo casa-
mento da “praticidade com a economia”. O aumento do uso deste tipo de meio de transporte também fez cres-
cer o debate acerca das regras e, a partir de agora, uma nova resolução está trazendo prazos e a legislação 
para quem possui um destes tipos de “autopropelido”. O Contran (Conselho Nacional de Trânsito) aprovou e 
publicou a Resolução 996/2023 que deixa clara as diferenças entre ciclomotor, veículo autopropelido, bicicle-
ta elétrica, motocicletas e motoneta. Também trás esclarecimentos sobre a documentação necessária e para 
quais ciclomotores é preciso habilitação. l Geral 2
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EM CASCAVEL

Forças de segurança
fazem ‘ação conjunta’

com alunos para
prevenção às drogas

l Geral 4
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falecimentos

Óbitos registrados ontem, até 
às 17h, pela Acesc, em Cascavel

Joao Clos (94)
Maria Aparecida Ramalho Pereira (72)
Manoela Aparecida Aguiar Ferreira (79)
Elifas Levi (72)
Noemia Serafin de Rossi (74)
Mauro Vicente Cauduro (75)
Gregorio Holodniak (87)

Cascavel – Cada vez mais co-
muns nas ruas de Cascavel, os 
veículos elétricos dos mais va-
riados modelos e formatos, têm 
caído no gosto de muitas pessoas 
pelo casamento da “praticidade 
com a economia”. O aumento do 
uso deste tipo de meio de trans-
porte também fez crescer o de-
bate acerca das regras e, a partir 
de agora, uma nova resolução 
está trazendo prazos e a legisla-
ção para quem possui um destes 
tipos de “autopropelido”. 

O Contran (Conselho Nacio-
nal de Trânsito) aprovou e publi-
cou na última semana no Diário 
Oficial da União, a Resolução 
996/2023 que veio deixar claras 
as diferenças entre ciclomotor, 
veículo autopropelido, bicicleta 
elétrica e motocicletas e moto-
neta. A resolução não traz ne-
nhuma inovação com relação à 
necessidade de emplacamento 
e de autorização para condução, 
por exemplo, mas reforça o que 
é cada um dos veículos e as exi-
gências para conduzi-los. 

A medida aumenta segu-
rança no trânsito e facilita fisca-
lização nas cidades e, segundo o 
secretário nacional de Trânsito, 
Adrualdo Catão, o critério se tor-
nou mais objetivo para definir o 
que são ciclomotores, com base 
na velocidade e na potência. O 
fato é que para pilotar um ciclo-
motor é preciso habilitação ca-
tegoria A, para motocicletas, ou 
uma autorização ACC, específica 
para este tipo de veículo. Já con-
dutores de bicicletas normais e 
elétricas, skates e patinetes não 
necessitam de qualquer tipo de 
documentação. E, como pre-
visto no CTB (Código de Trânsito 
Brasileiro), podem usar as ciclo-
vias ou ciclofaixas nas cidades.

PRAZOS E REGRAS 
De acordo com o supervisor 

de trânsito da Transitar, José Val-
decir Martins, a lei entra em vigor 
no dia 3 de julho para os donos 
de ciclomotores que estão sem 
registro, mas não há necessidade 
de correria aos órgãos locais de 
trânsito para regularização. A re-
solução do Contran prevê prazo 
entre 1° de novembro de 2023 e 
31 de dezembro de 2025 para que 
seus proprietários apresentem os 
documentos para obter registro 
e licenciamento. Segundo Mar-

Educação e orientação
Sobre o trabalho da Transitar, o supervisor José Martins disse que há três 
anos são realizadas campanhas educativas e de orientação aos condutores 
dos “ciclomotores” e aguardar as datas estabelecidas para iniciar a 
fiscalização. Além disso, a partir do emplacamento, será possível mensurar 
a quantidade desses veículos, já que até agora não há registro dos dados. 
“Por enquanto continuamos com a orientação e trabalhando por meio do 
setor educativo”, disse. 
O Batalhão de Polícia de Trânsito lançou ainda no mês de abril o Manual de 
Ciclomotores, que orienta que as pessoas que optarem por adotar ciclomotores 
e bicicletas elétricas como meios de transporte alternativo precisam verificar 
as regulamentações para cada um desses veículos. A cartilha detalha ainda 
especificações sobre cada um destes meios de transporte, os requisitos 
operacionais e a documentação necessária para o seu uso correto. 

Contran publica regras e prazos para
emplacamento dos veículos elétricos

tins, a resolução é importante 
porque deixou mais claro o que 
é preciso para os proprietários 
encaminharem a regularização 
do seu veículo. 

Para os veículos que têm ace-
leração, o proprietário vai preci-
sar de habilitação e de licencia-
mento, ou seja, veículos com 
mais de 4 mil whats de potência 
e que passam de 32 km/h. Já os 
patinetes elétricos, monociclo 
motorizados, skates e as bicicle-
tas elétricas ficam dispensados 
da obrigatoriedade dos docu-
mentos. 

“Lembrando que as bicicle-
tas elétricas são aquelas que não 
têm acelerador e que precisam 
que a pessoa pedale para funcio-
nar”, pontuou Martins. Os outros 
veículos terão que, a partir de no-
vembro, ser emplacados e, por 
isso, a pessoa que comprar estes 
equipamentos deve etar atenta 
aos documentos obrigatórios 
para isso. Martins reforçou que 

a própria resolução deixa claro 
que também existe a responsa-
bilidade para quem vende, que 
terá que oferecer toda a docu-
mentação para os proprietários 
regularizarem. 

Mas para quem já têm os do-
cumentos, como regularizar? 
Martins explicou que a lei deve 
ainda receber a regulamenta-
ção que trará mais informações 
acerca disso, mas que terá, sim, 
uma forma das pessoas que já 
possuem o veículo e que não têm 
toda a documentação, inclusive 
aqueles que importaram, para 
também conseguir regulamen-
tar. “Em breve devem vir mais 
informações até para direcionar 
os trabalhos dos departamentos 
de trânsito”, explicou.

José Martins reforçou ainda 
que depois que estiver empla-
cada, o veículo terá que seguir 
as mesmas regras dos outros veí-
culos, entre eles, o de circulação 
na ciclovia que, atualmente, já é 
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proibida, mas que passará a ser 
ainda mais cobrado, justamente 
pelo  veículo estar emplacado. O 
condutor também tem que uti-
lizar os equipamentos de prote-
ção obrigatório, entre eles, o ca-
pacete. “Não poderá mais, por 
exemplo, ser utilizado aquele es-
tilo coquinho, terá que ser como 
os usados em moto”, salientou.  
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme 

Bolsonaro I
O Tribunal Superior Elei-
toral retoma nessa ter-
ça-feira (27), a partir das 
19h, o julgamento da ação 
de investigação contra o 
ex-presidente Jair Bolso-
naro após a reunião com 
embaixadores, realizada 
em julho do ano passado, 
no Palácio da Alvorada, 
para atacar o sistema 
eletrônico de votação.  A 
ação é de autoria do PDT. 
Na semana passada, o 
TSE iniciou o julgamento 
com a leitura do relatório, 
sustentação da acusação 
e defesa e parecer 
do MPE. 

Bolsonaro II
Agora, o julgamento será 
retomado com o voto do 
relator, ministro Benedito 
Gonçalves. Em seguida, 
votam os ministros Raul 
Araújo, Floriano de Aze-
vedo Marques, André 
Ramos Tavares, Cármen 
Lúcia, Nunes Marques e, 
por último, Alexandre de 
Moraes, presidente do 
Tribunal. O PL, partido de 
Bolsonaro, esperar que o 
ministro Raul ou Nunes 
Marques peçam vistas 
do processo.

Foi e falou!
Depois de o Supremo 
Tribunal Federal negar 
o pedido para não com-
parecer à CPMI do 8 de 
Janeiro, mas conceder 
o direito de permanecer 
calado, o ex-chefe do 
Departamento de Ope-
rações da Polícia Mili-
tar do Distrito Federal 
(PMDF), coronel Jorge 
Eduardo Naime, apresen-
tou um atestado médico 
e teve o depoimento 
adiado. Porém, Naime 

ANTT avança mais uma
etapa do leilão do Lote 1
do novo pedágio do PR
Curitiba – A ANTT (Agência Na-
cional de Transportes Terres-
tres), órgão responsável pela 
elaboração do projeto da nova 
concessão das rodovias do Pa-
raná, o PR Vias, finalizou a pri-
meira etapa do leilão do novo 
pedágio do Paraná. Se encerrou 
ontem (26), o prazo para o pe-
dido de esclarecimentos do edi-
tal do leilão do Lote 1, lançado 
no início de maio.

Agora, a ANTT terá o prazo 
previsto na legislação para res-
ponder os pedidos de esclare-
cimentos do certame e, poste-
riormente, caso haja alteração 
na modelagem, o certame pre-
cisará ser suspenso para que o 
órgão Federal realize alterações.

MAIS ESCLARECIMENTOS
Ontem (26), no último dia 

para o envio de pedidos de es-
clarecimentos, um grupo de 
deputados estaduais do Pa-
raná protocolou uma série de 
pedidos de explicações sobre o 
novo pedágio. No conjunto de 
requerimentos desta semana, 
os deputados abordam temas 
como quais as responsabilida-
des dos órgãos federais e esta-
duais na fiscalização dos novos 
contratos. Também há um 

POD apela a deputados
O presidente do POD (Programa Oeste em Desenvolvimento), Rainer 

Zielasko, entregou ao deputado federal Dilceu Sperafico um documento 
solicitando a aprovação do Projeto de Lei 1712/22, que permite que as 
concessionárias de rodovia beneficiadas pelo Regime Especial de Incentivos 
para o Desenvolvimento de Infraestrutura optem pelo pagamento unificado 
de tributos, equivalente a 4% da receita mensal. O texto tramita na Câmara 
dos Deputados e pode resultar em até 20% de redução na tarifa ao usuário.

A licitação dos do primeiro lote do pedágio está prevista para agosto na 
Bolsa de Valores, porém, este lote demanda obras na Região Sul, ficando os 
lotes 5 e 6 que contemplam obras no Oeste do Estado com a previsão de ir a 
leilão em 2024. Esta previsão de data possibilita que se aprovado o PL 1712/22, 
possa trazer benefícios para a tratativa e impactar no valor do pedágio.

Governador e OAB defendem
instalação de TRF no Paraná
Curitiba - O governador do 
Paraná, Ratinho Junior parti-
cipou ontem (26) de uma re-
união aberta na OAB Paraná 
em defesa da instalação de 
um Tribunal Regional Federal 
no estado. A implantação da 
corte no Estado foi aprovada 
há dez anos pela Emenda 
Constitucional 73/2013, que 
criou quatro novos tribunais 
regionais federais – no Paraná, 
Bahia, Amazonas e Minas Ge-
rais. A expectativa é desafogar 
o grande volume de processos 
acumulados nos outros cinco 
já existentes. 

O debate foi promovido 
pela Comissão de Apoio à 
Criação do Tribunal Regional 
Federal do Paraná da OAB Pa-
raná, juntamente à Apajufe 
(Associação Paranaense dos 

Juízes Federais), IAP (Instituto 
dos Advogados do Paraná), 
Movimento Pró-Paraná, IDL 
(Instituto Democracia e Liber-
dade) e o G7, grupo que reúne 
as entidades que representam 
o setor produtivo do Estado.

Atualmente, os casos da 
segunda instância da Justiça 
Federal do Paraná são julgados 
pelo TRF4 (Tribunal Regional 
Federal da 4ª Região), com 
sede em Porto Alegre, que con-
grega os estados do Paraná, 
Santa Catarina e Rio Grande do 
Sul. Com a implantação da 6ª 
região no Paraná, a corte teria 
jurisdição também para Santa 
Catarina e Mato Grosso do Sul. 

Ratinho Junior destacou 
que é possível uma mobiliza-
ção com os outros dois estados 
para contribuir com a efetiva 

implantação do tribunal no 
Paraná. Ele afirmou que vai 
levar o pleito à presidente do 
Supremo Tribunal Federal, mi-
nistra Rosa Weber, com quem 
deve se reunir em breve.

“Da nossa parte, cabe co-
laborar com essa organização 
política. Acredito que com esse 
assunto em pauta, o segundo 
passo é conversar com os ou-
tros ministros para fazer esse 
convencimento. Também co-
loco o Governo do Estado à 
disposição para disponibili-
zar qualquer estrutura física 
necessária para consolidar o 
processo do TRF”, disse o go-
vernador. “O Paraná passou a 
ter um protagonismo impor-
tante na economia, na política 
e também no âmbito da Jus-
tiça Federal”.

questionamento sobre o sis-
tema de cobrança automática 
(FreeFlow) e seu impacto na ar-
recadação da concessão. Além 
disso, um dos questionamentos 
diz respeito ao mecanismo de 
mitigação de risco de receita 
em favor da concessionária.

CONTAGEM DE TRÁFEGO
Os deputados cobram ainda 

esclarecimentos sobre o estudo 
de tráfego, considerado desa-
tualizado, e sobre os períodos 
de aferição do fluxo de veículos 
durante a concessão, avaliados 
como longos demais. Em rela-
ção ao fluxo, um dos requeri-
mentos também aponta que 
os documentos publicados pela 

ANTT não incluem uma série de 
tabelas apresentadas na au-
diência pública realizada em 
2021 para tratar do programa 
de exploração de rodovias do 
Paraná - PRVias.

OUTRAS QUESTÕES
Em requerimentos ante-

riores, os quatro deputados 
solicitaram esclarecimentos da 
ANTT sobre recomendações de 
aprimoramento da licitação fei-
tas pelo Tribunal de Contas da 
União (TCU) e que não foram ob-
servados nos documentos divul-
gados. Também questionaram 
sobre qual a legislação vai reger 
os contratos, se a Lei de Conces-
sões ou a Lei de Licitações.

Censo 2022
O IBGE começa a divulgar nesta semana os dados do 
Censo 2022. Na quarta-feira (28) serão apresentados 
os Resultados de População e Domicílios. Com isso, 
será possível saber quantos somos e o número total 

de domicílios. A previsão era encerrar a Pesquisa ainda 
em 2022, mas ocorreram diversos adiamentos por 

problemas com falta de verba, falta de recenseadores e 
recusa de muitas pessoas em responder às perguntas.

Passe livre Foz
A ideia é resolver a questão da fonte de recursos, 
garantindo a gratuidade sem onerar os usuários do 

Estacionamento Regulamentado como previsto no texto. 
Segundo o Poder Executivo, os custos de implantação 

do passe livre estão calculados em R$ 170 mil mensais 
- aproximadamente R$ 2 milhões por ano. 

compareceu à CPMI e 
não ficou calado.

Nova Lei 
de Licitações
A Nova Lei de Licitações 
trouxe uma possibilidade 
que irá ajudar municípios 
a economizarem e resol-
verem gargalos impor-
tantes em suas compras 
públicas. De acordo com 
a nova lei e o decreto 
estadual 10.086/22, as 
administrações municipais 
poderão utilizar as atas 
de registros de preços 
do Estado em suas aqui-
sições. Na prática, isso 
significa que os municí-
pios poderão aderir as 
licitações realizadas pelos 
demais órgãos para reali-
zar as suas contratações.

Prefeito multado
O Tribunal de Contas do 
Paraná multou em R$ 
3.954,90 o prefeito do 
Município de Lindoeste, 
Silvio de Souza (gestões 
2013-2016 e 2021-2024). 
O motivo foram irregulari-
dades no contrato firmado 
com a empresa Teccasa 
Construtora e Incorpora-
dora Ltda., para executar 
obras de pavimentação de 
estradas rurais com pedras 
poliédricas, no valor de 
R$ 1.251.500,00.  

Cortes no 
orçamento
Os vereadores de Foz 
do Iguaçu sugeriram ao 
prefeito Chico Brasileiro 
(PSD) cortes no orçamento 
da própria Câmara para 
subsidiar o passe livre 
para os estudantes no 
transporte coletivo de Foz 
do Iguaçu. A proposta foi 
apresentada ao prefeito 
ontem (26).
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Cascavel - Na tarde de segun-
da-feira (26), cerca de 200 alu-
nos de escolas municipais de 
Cascavel vivenciaram um dia 
especial durante a Semana Mu-
nicipal de Prevenção, Conscien-
tização e Combate ao Uso de 
Drogas. O evento, organizado 
pela Sesd (Secretaria Especial 
de Cidadania, da Proteção à 
Mulher e Políticas Sobre Dro-
gas), contou com a participação 
de diversas entidades e propor-
cionou atividades enriquecedo-
ras voltadas para a prevenção e 
combate ao tráfico de drogas.

Estudantes das escolas 
Francisco Vaz de Lima, Maria 
Fumiko Tominaga e Nossa Se-
nhora da Salete se reuniram 
para participar de uma série de 
atividades esportivas, culturais, 
recreativas e educativas. A pro-
gramação foi cuidadosamente 
elaborada para transmitir co-
nhecimento e incentivar a cons-
cientização sobre os perigos 
das drogas, além de fornecer 
alternativas saudáveis e cons-
trutivas para as crianças.

Os alunos desfrutaram de 
atividades dinâmicas e diverti-
das, incluindo jogos esportivos, 
apresentações culturais, recrea-
ção infantil e uma alimentação 
saudável e balanceada. Além 
disso, vários serviços foram 
disponibilizados para os partici-
pantes, como atendimentos de 
saúde, orientações psicológicas 
e informações sobre programas 

Brasília - Começa nesta terça-
feira (27) o prazo de inscrição no 
Prouni (Programa Universidade 
para Todos) para o segundo 
semestre. Os interessados em 
participar do processo seletivo 
terão até o dia 30 de junho para 
fazer as inscrições, por meio do 
Portal Único de Acesso ao En-
sino Superior.

O resultado da primeira cha-
mada está previsto para o dia 
4 de julho e o da segunda cha-
mada, para 24 de julho. Caso os 
candidatos não tenham sido se-
lecionados nas chamadas regu-
lares, o programa oferece uma 
nova oportunidade, pela lista 
de espera. Para tanto, será ne-
cessário ao candidato manifes-

tar interesse nos dias 14 e 15 de 
agosto. A divulgação da lista de 
espera será no dia 18 de agosto.

O Prouni é o programa do 
governo federal que oferece 
bolsas de estudo - integrais e 
parciais (50%) - em instituições 
particulares de educação supe-
rior, para cursos de graduação e 
sequenciais de formação espe-
cífica. Para se inscrever no pro-
grama, o candidato precisa ter 
participado da edição de 2021 
ou de 2022 do Enem (Exame 
Nacional do Ensino Médio), e 
tenha obtido pontuação igual 
ou superior a 450 pontos na 
média das notas.

Além disso, é necessário que 
não tenha zerado na nota de re-

dação, e que o candidato não 
tenha participado do Enem na 
condição de treineiro – situação 
em que a participação é feita 
para fins de autoavaliação de 
estudantes que ainda não con-
cluíram o Ensino Médio.

Para fins de classificação e 
eventual pré-seleção no Prouni, 
o Ministério da Educação uti-
liza a edição do Enem em que 
o participante obteve o melhor 
desempenho. Para ter acesso à 
bolsa integral, o estudante deve 
comprovar renda familiar bruta 
mensal de até 1,5 salário mí-
nimo por pessoa. Para a bolsa 
parcial, a renda familiar bruta 
mensal deve ser de até três sa-
lários mínimos por pessoa.  

Atividades com alunos 
marcam semana de 
prevenção às drogas

Prazo para inscrição no Prouni inicia hoje

de prevenção.
O secretário Misael Junior 

destacou a importância de in-
vestir em prevenção. “A gente 
não pode deixar lá no final da 
ponta para começar a internar 
essas pessoas, precisamos pre-
venir, mostrar para essa crian-
çada a alegria. A cada real in-
vestido na prevenção, deixa-se 
de gastar 20 reais na ponta”, diz.

A iniciativa contou com a 
colaboração e presença de im-
portantes instituições de se-
gurança pública, como Bom-
beiros, Polícia Militar, Guarda 
Municipal e Polícia Federal. O 
sargento Roberto Camargo, que 
junto com a policial Trindade, 
da Polícia Militar, são instruto-
res do Proerd (Programa Educa-
cional de Resistência às Drogas 
e à VIolência) enfatiza a impor-
tância de trabalhar o tema em 
sala de aula. “O Proerd usa uma 
linguagem lúdica, justamente 
para aproximar a criança da Po-

lícia Militar e trabalhar o poder 
decisório da criança de poder 
dizer não às drogas”, diz.

O secretário de Segurança 
Pública do Município de Casca-
vel, Pedro Fernandes, ressalta o 
trabalho realizado durante essa 
semana especial. “Eu tenho 
certeza que esse trabalho que 
está sendo feito aqui, a cons-
cientização, não somente aqui, 
mas principalmente em casa, é 
a salvação de muitas famílias”, 
observa.

Rafael Tortado, diretor da 
Sesd, diz que o envolvimento 
das crianças em programas de 
contraturno é um auxílio na 
prevenção. Ele diz que é impor-
tante que a família matricule as 
crianças em uma atividade con-
traturno escolar.  “A criança vai 
encontrar no contraturno, ativi-
dades e opções para que ela não 
fique ociosa em casa”, afirma.

As atividades terão sequên-
cia ao longo da semana. 

SECOM

O TEMPO E O TREM
Algo em mim não deixa morrer o trem

em minha cidade: Santa Maria da Boca Monte!
- fico esperando a próxima viagem!

Nas noites de inverno
aguardo o apito em meio à cerração...

chegadas e partidas,
e eu, no meio da multidão...

Vejo pessoas alegres e tristes
gente de todas as idades

Meu avô ferroviário
é o maquinista desse trem,

embarco sem saber o destino
- sou menino nesse sonho,
qualquer lugar será bom,
a vida é um espetáculo

para meus olhos

Meu pai avisa que é preciso sair
antes da aurora

num auto de praça
- e lá vamos nós

eu e meu melhor amigo,
pra onde me levar estarei feliz

Vejo a vida passar nesse sonho
e tudo vai ficando para trás

O vento canta canções de saudade
e o tempo avisa que é o senhor de tudo...

No meu pensamento
todos poderiam embarcar nesse trem,

mas o tempo avisa que é o senhor de tudo...

o tempo avisa que é o senhor de tudo...

* O médico Márcio 
Couto é um dos 
“médicos-escritores” 
que contribui com 
textos diversos 
para Coluna da 
AMC (Associação 
Médica de Cascavel) 
que estão sendo 
reunidos em um 
livro editado pela 
associação. Além de 
cuidar da saúde e da 
vida da população, 
médicos de Cascavel 
também têm mãos 
habilidosas para 
escrever e trazer 
alento para saúde 
da mente. Em breve 
mais novidades 
sobre a publicação.

Márcio Couto
CRM: 14933/PR
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Colaboraram Walmor Parente, Carolina 
Freitas, Sara Moreira e Izânio Façanha (charge)

Refúgio hermano
Especula-se que são 
mais de 300 mil os 
venezuelanos que 
atravessaram a fronteira 
nos últimos cinco anos 
rumo ao Brasil. A Coluna 
apurou com o Ministério 
da Defesa e a Casa 
Civil que os números 
oficiais são 108.950 de 
assistidos pela Operação 
Acolhida, do Governo, 
entre 2018 a 2022. Mas 
apenas 53.422 foram 
reconhecidos como tal, 
em sua maioria mulheres 
de 18 a 29 anos.

Torres do triob

Beto Sicupira, Marcel 
Telles e Jorge Paulo 
Lemann estão vendendo 
imóveis da São Carlos 
Empreendimentos, sua 
empresa de imóveis, a fim 
de capitalizar para o caixa 
das Americanas. São 14 
torres de salas no Rio e 11 
em SP. Alguns deles em 
São Paulo são o Alameda 
Santos 2477, Torre A da 
EZ, Paulista Office. No 
Rio de Janeiro o trio tem o 
Cidade Nova, o Arcos da 
Lapa, o Rio Branco 128, 
entre outros edifícios. 

Esforço verde
O Governo pretende aprovar no Congresso antes da 
COP 28 de novembro deste ano, em Dubai, a lei que 
definirá regras de comercialização para o mercado 

de Carbono. Pela proposta em estudo, serão criados 
o Sistema Brasileiro de Comércio de Emissões e a 
Comissão Interministerial de Mudanças Climáticas, 

que vão definir metodologias para o relato, o 
monitoramento e verificação. O modelo proposto pelo 

secretário de Economia Verde e Descarbonização, 
Rodrigo Rollemberg, prevê a medição de emissão por 
fonte de CO2. Ou seja, por cada caldeira ou forno das 
fábricas. O Brasil pode gerar R$ 26 bilhões/ano em 

créditos de carbono.

Chute no racismo
O deputado Orlando 
Silva (PCdoB-SP) vai 
estender ao clube de 
futebol (associação ou 
SAF) a punição prevista 
no projeto do colega 
Alceu Moreira (MDB-RS), 
que inclui no Código 
Penal o crime de racismo 
praticado por torcedores 
em estádios.

Ervas medicinai$
A bancada governista 
aprovou na Câmara a 
ampliação de R$ 2,5 
milhões para R$ 500 
milhões o orçamento do 
Programa de Aquisição 
de Alimento, o que 
compra produtos de 
pequenos agricultores. 
Os governistas querem 
ampliar o valor para os 
mesmos R$ 2 bilhões 
de 2014. O deputado 
Pedro Uczai (PT-SC) 
incluiu emenda que 
prevê a compra de ervas 
medicinais e aumento de 
30% no preço básico dos 
produtos orgânicos.

Saque no vôlei
Após 20 anos à frente 
da Seleção Feminina 
de Vôlei, o técnico José 
Roberto começou a 
treinar a ex-jogadora 
Sheilla Castro para a sua 
sucessão no time. Ela 
já compõe o staff mas a 
Confederação Brasileira 
de Vôlei ainda vai 
oficializar seu nome. 

Brasília - O ex-chefe do DOP 
(Departamento Operacional 
da Polícia Militar) do Distrito 
Federal Jorge Eduardo Naime 
afirmou ontem (26) que a Abin 
(Agência Brasileira de Inteligên-
cia) havia alertado aos órgãos 
de inteligência sobre ataque às 
sedes dos três Poderes, às 10 
horas, do dia 8 de janeiro. No 
entanto, segundo ele, o núcleo 
de inteligência do DOP não teve 
acesso a esses alertas.

“A informação que estava 
rodando era que o acampa-
mento estava desmobilizado, 
que só havia poucas barracas, 
que só tinham 500 pessoas, 
que continuava o desmonte 
do acampamento, que as es-
truturas estavam desmontadas, 
e que o acampamento estava 
arrefecendo, esse era o clima”, 
disse.

Porém, no sábado (7), con-
forme Naime, a Abin começou 
a passar via grupo de WhatsApp 
informações sobre a movimen-
tação de ônibus e os discursos 
de incitação a invasão de pré-
dios públicos dentro dos acam-
pamentos. “O que me causa es-
tranheza é que no dia 8, às 10 
horas da manhã, a Abin informa 
claramente que tinha uma con-
firmação de invasão de prédios 
públicos. Se essa informação 
chegou ao nível de comandante 
e secretário geral, eles não to-
maram a providência”, disse. 
Segundo ele, neste momento 
deveria ter sido acionado o Ga-
binete de Gestão de Crise.

Naime, afirmou que essas 
informações não foram com-
partilhadas com o núcleo de 
inteligência do DOP . “No mo-
mento que não colocaram o 
DOP, eles cegaram o chefe do 
departamento de operações 
que era o coronel Paulo José 
e cegaram o subcomandante 
geral porque a agência de inte-
ligência da PM é subordinada 
ao Comandante geral, ele não 
se reporta ao subcomandante 
geral”, disse.

À época dos atentados, o 
coronel Paulo José substituía 
Naime no comando da Polícia 
Militar do Distrito Federal. A de-
putada Jandira Feghali (PCdoB-
-RJ) questionou se a abertura 
da esplanada veio de ordem 
do coronel Paulo José. “Eu 

Ex-chefe da PM-DF diz que 
Abin avisou das invasões 
às 10h do dia 8 de janeiro

“Mais democracia”
O presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira (PP-AL), enfatizou 

a defesa da democracia e defendeu a retomada da votação do projeto 
que criminaliza as chamadas fake news (PL 2630/20). Segundo Lira, “é 
necessário um desfecho construtivo racional e razoável para fortalecer 
a democracia”, afirmou, ao participar do 11º Fórum Jurídico de Lisboa, 
em Portugal, promovido pelo Instituto de Direito Público. O presidente 
lembrou os atos de vandalismo de 8 de janeiro que atacaram os prédios 
públicos da capital do País. “Responderemos as iniciativas antidemo-
cráticas com doses ainda maiores de democracia”.

ABR

não posso dizer, se essa ordem 
veio dele, mas pelo próprio 
protocolo de ações integradas, 
a competência de abertura e do 
fechamento da Esplanada é do 
secretário de segurança, não é 
do chefe do DOP”, respondeu 
Naime.

FALHA NA INTELIGÊNCIA
O deputado [[Pastor Henri-

que Vieira]], por sua vez, refu-
tou os argumentos de que fal-
tou informação para subsidiar 
a atuação da PM no controle 
das pessoas que se dirigiam 
dos acampamentos às sedes 
dos três Poderes. “Eu tenho di-
ficuldade de entrar nessa tese 
de que não havia informação, 
o próprio depoente disse que 
as informações estavam dis-
poníveis. Se há informação, e 
se há incompetência da PM, há 
omissão”, afirmou o parlamen-
tar. Ele observou que o Ministro 
da Justiça, Flávio Dino, já havia 
notificado o governador do DF 
sobre as ameaças de invasão 
no dia anterior.

Segundo Naime, a falha na 

inteligência impossibilitou a 
mobilização de efetivo da PM 
para a segurança dos prédios 
federais. “A PM falhou porque 
ela fez um planejamento su-
bestimado porque as infor-
mações que foram dadas sex-
ta-feira eram diferentes das 
informações que tínhamos no 
domingo às 10 da manhã. E não 
chegou ao DOP as informações 
de 10 horas da manhã”, rebateu 
Naime.

Em resposta a relatora da 
CPMI, senadora Eliziane Gama 
(PSD-MA), sobre as providên-
cias para desmobilizar os 
acampamentos em Brasília às 
vésperas dos ataques, Naime 
informou que em 29 de de-
zembro registrou alerta sobre 
o problema de segurança pú-
blica ao Distrito Federal, mas 
não tomou providências.

Ele atribuiu a “culpa” pela 
não desmobilização ao gene-
ral Gustavo Henrique Dutra de 
Menezes, ex-chefe do CMP (Co-
mando Militar do Planalto). “A 
informação que eu recebi, foi 
do general Dutra desmobili-
zando as tropas e dizendo que 
não seria necessário, inclusive, 
ele fez algumas alegações de 
que trouxeram efetivo demais”, 
frisou.

Nesse ponto, a relatora 
quis saber se houve tentativa 
de contornar as falhas do co-
mando do general Dutra.  “O 
senhor buscou outros meios, 
outros canais, de trazer essa 
informação para o próprio go-
vernador, a Secretaria-Geral 
de Segurança Pública ou para 
a instância federal?”. “Precisa-
mos recordar que estamos tra-
tando de uma instituição mili-
tar, e não civil. Eu tenho uma 
hierarquia e aos meus superio-
res, eu mandei documentos, fiz 
informes”, rebateu Naime. 
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Curitiba - O fortalecimento da 
cooperação entre o Paraná e 
Santa Catarina foi pauta de um 
encontro entre o governador 
Carlos Massa Ratinho Junior e o 
chefe do executivo catarinense, 
Jorginho Mello, ontem (26), em 
Florianópolis. Durante a reu-
nião, que aconteceu na casa 
oficial do governador de Santa 
Catarina, os dois falaram sobre 
temas de interesse aos dois es-
tados, como a reforma tributária 
e o Fundo Sul. 

Segundo Ratinho Junior, o 
diálogo constante entre os che-
fes dos executivos é fundamen-
tal para que os interesses da 
região Sul estejam contempla-
dos nas discussões da reforma. 
O encontro é uma sequência do 
alinhamento que já existe entre 
os estados no Cosud (Consórcio 
de Integração Sul e Sudeste) e 
Codesul (Conselho de Desenvol-
vimento e Integração Sul). “Nós 
temos uma relação de irman-
dade com Santa Catarina, que 
tem se fortalecido desde que 
o governador Jorginho Mello 
tomou posse e, neste momento, 
o nosso assunto principal é a re-
forma tributária, no qual os es-
tados do Sul precisam estar em 
sinergia”, afirmou.

Uma das principais ban-
deiras relacionadas à reforma 
defendida pelo governador do 
Paraná e que também conta 
com a adesão do mandatário 
catarinense é a criação de um 
fundo constitucional para de-
senvolvimento da região Sul. 
No dia 4 de julho, deverá ocor-
rer uma reunião entre os gover-
nadores da região e do Sudeste 
para avançar sobre a proposta, 
em conjunto com as bancadas 
de deputados federais de cada 
estado. 

“Nós, governadores do Sul, 
temos discutido muito essa 
pauta, que consiste na garantia 
de recursos para a infraestru-

Brasília - O mercado financeiro 
está mais otimista com relação 
à economia do país. De acordo 
com o boletim Focus, divulgado 
ontem (26) pelo Banco Central, 
a expectativa de crescimento do 
Produto Interno Bruto – PIB, au-
mentou de 2,14% para 2,18%, 
entre a semana passada e esta. 
Há quatro semanas, a previsão 
era de crescimento de 1,26%. O 
resultado mantém uma sequên-
cia de sete semanas de alta nas 
expectativas. O boletim Focus 
apresenta semanalmente as 
projeções para os principais in-
dicadores econômicos do país.

Para o ano de 2024, a ex-
pectativa é de crescimento de 
1,22% do PIB. Há uma semana, 
o mercado previa crescimento 
de 1,2%. Para os anos subse-
quentes (2025 e 2026), o mer-
cado projeta altas de 1,83% e 
de 1,92%, respectivamente.

INFLAÇÃO
O mercado está mais oti-

mista também com relação à 
inflação oficial do país, com 
queda nos índices esperados 
para 2023 e 2024. Para o ano 
corrente, as projeções do IPCA 
(Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo) caiu de 
5,12 (estimativa divulgada na 
semana passada) para 5,06, 
conforme divulgado no boletim 
desta semana.

Apesar de as expectativas 
estarem melhores do que as 
divulgadas há uma semana, as 
projeções ainda estão acima do 
teto da meta de inflação que 
deve ser perseguida pelo BC. 
Definida pelo CMN (Conselho 
Monetário Nacional), a meta 
é 3,25% para 2023, com inter-
valo de tolerância de 1,5 ponto 
percentual para cima ou para 
baixo. Ou seja, o limite inferior 

é 1,75% e o superior 4,75%.
A expectativa de inflação 

para 2024 caiu de 4% para 
3,98%, entre a semana passada 
e esta semana; e se manteve 
estável (3,8%) em 2025. Para 
2026, espera-se uma inflação 
de 3,72%.

JUROS E CÂMBIO
Com relação à taxa básica 

de juros (Selic), principal ins-
trumento do BC para alcançar 
a meta de inflação, as expec-
tativas do mercado financeiro 
se mantém estável, em 12,25% 
para 2023; em 9,5% para 2024; 
e em 9% e 8,75% para 2025 e 
2026, respectivamente.

A previsão do mercado para 
a para a cotação do dólar se 
manteve estável na compara-
ção com a semana passada – 
em R$ 5 para o final de 2023; e 
em R$ 5,10 para 2024.  

 Brasília - O INSS começou a 
pagar ontem (26) a segunda 

parcela do 13º salário a 
aposentados e pensionistas 
que recebem o equivalente 

a até um salário mínimo 
(R$ 1.320,00). O benefício 

está sendo liberado 
antecipadamente, junto ao 
benefício do mês de junho, 
para os beneficiários cujo 

penúltimo algarismo do NIS 
(Número de Identificação 

Social) é 1. A partir de 
amanhã, começam a ser 
depositados os créditos 

dos beneficiários cujo NIS, 
desconsiderando o último 
dígito, termina no número 
2, e assim sucessivamente, 
conforme o calendário de 
pagamentos previamente 

divulgado pelo Inss.
Os beneficiários que 

ganham acima de um 
salário mínimo a título de 
aposentadoria, pensão ou 
de outros benefícios pagos 

pelo INSS começarão a 
receber o crédito a partir do 
próximo dia 3. O valor exato 
a que cada beneficiário faz 
jus pode ser consultado na 
página do INSS na internet 
ou por meio do aplicativo 
da autarquia. A primeira 

parcela do abono anual foi 
liberada, antecipadamente, 

em maio deste ano, 
beneficiando a mais de 30 

milhões de pessoas. No 
total, o governo federal 

destinará R$ 62,6 bilhões 
para pagar os benefícios.

Reforma Tributária: Fundo Sul é pauta
de reunião de governadores de PR e SC

tura, o desenvolvimento social 
e econômico das regiões mais 
carentes dos estados”, informou 
Ratinho Junior. “Precisamos 
estar alinhados para que a gente 
possa colaborar com a melhor 
reforma tributária possível para 
toda a população e que também 
fortaleça os estados. Esperamos 
contar também com a adesão 
dos governadores do Sudeste 
e que essa mudança esteja in-
cluída na formatação final da 
reforma”. 

ARTICULAÇÃO
Há 10 dias, Ratinho Junior 

e Mello também estiveram jun-
tos também no mais recente 
encontro do Codesul, em Porto 
Alegre. Ao lado do governador 
do Rio Grande do Sul, Eduardo 

Leite, e do Mato Grosso do Sul, 
Eduardo Riedel, eles defenderam 
a criação do Fundo Constitucio-
nal de Desenvolvimento do Sul 
e a inclusão do estado da região 
Centro-Oeste na área de atuação 
do BRDE (Banco Regional de De-
senvolvimento do Extremo Sul).

Em outro encontro, realizado 
no começo de junho em Belo Ho-
rizonte, Paraná e Santa Catarina 

novamente uniram esforços ao 
lado dos governadores de São 
Paulo, Minas Gerais, Espírito 
Santo e Rio de Janeiro na elei-
ção de Ratinho Junior como o 
primeiro coordenador do grupo 
até o final de 2024, cabendo a ele 
a responsabilidade pela conclu-
são da formalização do consór-
cio e a intermediação das pautas 
com o Congresso Nacional. 

Otimista, boletim Focus eleva para 2,18% 
a projeção do crescimento da economia

INSS começa 
a pagar 

2ª parcela do 
13º salário
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Curitiba - As universidades es-
taduais do Paraná ajustaram 
seus calendários acadêmicos 
em relação ao ano civil. Devido 
à pandemia do coronavírus, as 
instituições de ensino superior 
pertencentes do Governo do Es-
tado precisaram implementar a 
modalidade de ensino remoto 
para as disciplinas teóricas e 
suspender parte das aulas prá-
ticas e laboratoriais. Isso provo-
cou alterações nos calendários 
causando um descompasso com 
o corrente. A maioria retoma nos 
próximos dias o calendário de 
2023. A Universidade Estadual 
de Londrina ainda está finali-
zando o ano letivo de 2022.

A Unioeste (Universidade Es-
tadual do Oeste do Paraná) ini-
ciará o ano letivo de 2023 no dia 
7 de agosto, com previsão de tér-
mino em junho de 2024. A uni-
versidade ainda não publicou o 
edital para o próximo vestibular.

UEM
Os estudantes da Universi-

dade Estadual Maringá iniciaram 
ontem (26) o ano letivo de 2023. 
São 15.299 alunos entre presen-

cial e EaD e 3.445 calouros da 
instituição. Durante o evento, 
também foram apresentadas 
algumas ações, programas e 
espaços institucionais. A UEM 
já abriu o prazo de inscrições 
para o Vestibular de Inverno, 
que encerra no dia 10 de julho. 
As provas serão realizadas em 27 
de agosto.

A UEM implementou mudan-
ças e melhorias que vão impac-
tar positivamente na vida acadê-
mica. Os alunos em situação de 
vulnerabilidade financeira serão 
beneficiados com subsídio inte-
gral da alimentação. Os estudan-
tes também contam com redes 
de apoio como Cuia (Comissão 
Universidade para os Índios), Co-
mitê Interdisciplinar de Enfren-
tamento às Violências e Fobias 
de Gênero e Questões Raciais, 
Prointe (Programa de Integração 
Estudantil) e Comitê Gestor para 
o Refugiado e o Imigrante em Si-
tuação de Vulnerabilidade.

UEL
Na Universidade Estadual 

de Londrina as aulas do pe-
ríodo letivo de 2022 foram re-

tomadas nesta segunda-feira 
(26), com previsão de término 
em 15 de julho. O calendário de 
2023 ainda será avaliado, mas 
a expectativa é que as aulas do 
período letivo deste ano iniciem 
em agosto.

O prazo para inscrições no 
Vestibular 2024 inicia em 24 de 
julho e segue até 5 de setembro. 
As provas serão aplicadas nos 
dias 29 de outubro (1ª fase) e 26, 
27 e 28 de novembro (2ª fase). 
Antes, no dia 24 de setembro, 
a UEL aplica a Prova de Habi-
lidades Específicas, destinada 
exclusivamente aos candidatos 
do Curso de Música.

UEPG E UNICENTRO
Os estudantes da Universi-

dade Estadual de Ponta Grossa 
já desenvolvem atividades do 
ano letivo de 2023. As aulas do 
segundo semestre começam 
dia 14 de agosto. A UEPG tem 
o prazo para inscrições do ves-
tibular 2024 previsto para o pe-
ríodo de 1º de setembro a 5 de 
outubro, com provas no dia 26 
de novembro.

Na Universidade Estadual do 

Universidades estaduais ajustam calendários
acadêmicos e retomam ano letivo de 2023
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Centro-Oeste também já estão 
sendo desenvolvidas atividades 
acadêmicas de 2023 e o segundo 
semestre, assim como a UEPG, 
começa no dia 14. As inscrições 
para o vestibular que selecio-
nará para 2024 estão agendadas 
para 14 de agosto a 5 de setem-
bro, com provas previstas para 
15 de outubro.

UNESPAR - UENP
O início das aulas do segundo 

semestre letivo de 2023 na Uni-
versidade Estadual do Paraná e 
Universidade Estadual do Norte 
do Paraná começam em 7 e 21 
de agosto, respectivamente. Em 
ambas as universidades ainda 
não há divulgação da data para 
os próximos vestibulares.

Universidades estaduais ainda trabalham para 
recuperar prejuízos impostos pela pandemia
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Palavras cruzadas

Solução anterior
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Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
As estrelas se entendem às mil maravilhas e pro-
metem abençoar os relacionamentos. Agir em 
parceria e com criatividade pode ser a melhor 
receita para conseguir o que deseja na vida pro-
fissional. O amor conta com muito romantismo! 
Cor: BRANCO Palpites: 41, 33, 35

TOURO  21/4 a 205
O dia tem tudo para ser muito produtivo, bebê! 
Você não vai poupar esforços, e seu lado prá-
tico também entra em cena, um sinal de efi-
ciência em dobro. Mas não deixe a saúde em 
segundo plano! O amor talvez precise de alguns 
sacrifícios. 
Cor: ROSA Palpites: 32, 22, 06

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Você vai contar com uma dose extra de sorte, 
sinal que pode cuidar das tarefas com um pé 
nas costas e ainda encher o bolso. Aí sim! E sua 
habilidade para se comunicar, que já é grande, 
fica ainda mais afiada. Vibes incríveis no amor. 
Cor: AZUL Palpites: 20, 11, 61

CÂNCER 21/6 a 21/7
As estrelas seguem protegendo assuntos de 
casa, mas o astral fica mais leve. Pode ter boas 
novas com dinheiro, e no trabalho, seu jeito 
prático ajuda a lidar com as tarefas e ainda 
aumenta sua chance de encher o bolso. Boas 
energias também no amor. 
Cor: VERDE Palpites: 15, 44, 33

LEÃO 22/7 a 22/8
Jogo de cintura e raciocínio rápido serão seus 
trunfos para lidar com as pessoas. A comunica-
ção também está em alta, mas você terá facili-
dade para conversar até demais. No amor, seu 
jeito encantador vai fazer o maior sucesso! 
Cor: CEREJA Palpites: 54, 34, 09

VIRGEM 23/8 a 22/9
As finanças estão protegidas pelas estrelas, e você 
pode aproveitar para engordar seus recursos! Só 
seja mais discreta e não fique contando vantagem, 
tá? No trabalho, a discrição também pode abrir 
novas portas. No amor, hora de fazer planos. 
Cor: GOIABA Palpites: 46, 39, 30

LIBRA  23/9 a 22/10
Com a Lua brilhando em seu signo, você conta 
com energia extra para se dedicar a alguns inte-
resses pessoais hoje. As estrelas protegem seus 
sonhos, e enviam as melhores energias para que 
eles virem realidade! No amor, seu jeito vai fazer 
sucesso. 
Cor: PRETO Palpites: 36, 38, 02

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
Agir nos bastidores pode ser uma boa ideia para 
trabalhar sem se expor demais. E as estrelas 
ainda te enviam muitas good vibes para deslan-
char de vez na carreira. Com tanta coisa acon-
tecendo, talvez o amor fique um pouco de lado. 
Cor: MAGENTA Palpites: 27, 36, 48

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Você conta com energias maravilhosas para sair 
da sua zona de conforto! E esse é o momento 
perfeito para tentar algo diferente na carreira. Se 
tiver a chance de viajar, melhor ainda! No amor, 
o astral é leve e bem-humorado. 
Cor: AZUL-ESVERDEADO Palpites: 04, 41, 05

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
As estrelas destacam sua ambição, e você pode 
ter boas oportunidades na carreira. Mostre que dá 
conta do recado! Algumas mudanças podem sur-
preender, mas tudo indica que elas serão positivas. 
No amor, seu carisma vai fazer sucesso! 
Cor: CREME Palpites: 15, 53, 23

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
As estrelas enviam ótimas energias para ampliar 
seus conhecimentos e até viajar, se tiver a 
chance. No trabalho, aproveite o astral para cui-
dar de tarefas em equipe, já que terá facilidade 
para interagir. No amor, vai sobrar descontração 
e alto-astral. 
Cor: PINK Palpites: 32, 14, 51

PEIXES 20/2 a 20/3
Os astros prometem reviravoltas no trabalho, mas 
elas serão positivas. Cuidados com a saúde tam-
bém contam com boas energias, e você pode até 
abandonar um hábito ou criar uma rotina mais 
saudável. No amor, use sua seducência. 
Cor: AZUL-ROYAL Palpites: 16, 38, 43
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HZCLS
PORTOALEGRE

DIMENSÃOEG
MONASAUDE

BENESSETU
NINASSINAR

TOTCALDO
VASECTOMIA

DUCHACTNT
SOPROEACE

RARASERIE
PERNOITEIAN

IRENISMOA
NELSONEIG

DONABELDADE
LREILEAR

Grupos
como os

Highlands
(Europa)

Felina
predado-
ra do an-

tílope
Capital às
margens

do rio
Guaíba

O jipe, 
por sua

serventia
no campo

(?) públi-
ca: a preo-
cupação
da OMS

O "tio" 
que sim-

boliza 
os EUA

Feitio do
talão 

do pneu 
do carro 

Lucro que 
não deriva
de esforço

(p. ext.)
Cirurgia 

de esteri-
lização

masculina

Adoles-
cente, 

em inglês

Banho que
finaliza 

o uso da
sauna

A letra típi-
ca do HD
não parti-
cionado

Tecido de
toalhas de
mesas de

festas

Saque não
rebatido
pelo ad-
versário

Solvente
que reduz
a viscidez
das tintas  

(?)
Mandela,
líder sul-
africano

(?) Havre,
porto na
foz do
Sena

Cerveja de
elevada
fermen-
tação

Mulher
notavel-
mente
bonita
(?) e Herzegovina,

república dos Balcãs
Drama de

Shakespeare

"(?) Doida: um Inter-
lúdio", peça teatral
baseada em textos 

de Adélia Prado

Plantão
noturno

Tolerância
religiosa

(?) Gillan,
cantor

Calculei;
estimei

Coche de 
duas rodas

Pleo-
nasmo

Divisões
eleitorais
Patente
militar

Cortisol
(Anat.)

Especiaria
ardente

vendida em pó 
ou em grão

Importân-
cia (fig.)

Amuo
(fam.)

NF-(?): nota fiscal
eletrônica

Atração cujo teste 
é o "piloto" (TV)

Firmar

Suco;
sumo

O naipe do
saxofone
Incomum

(fem.)

Anaïs (?),
escritora
Cedo, em
francês

O de reve-
lação di-

vulga o se-
xo do bebê

Vitamina
de xampus
Monte de

Creta

2/le. 3/ace — ale — nin — tôt. 4/mona. 5/tiner. 8/irenismo — teenager.
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M P A
C E L A C A N T O

B I L H E T E U N I C O
N O E S E T A S
T R E N A H I P
U M S A N D A L I A

B R I M E S T R A T O
O Ã X I A C H L A R
D A R U R A L I

C E G U E M W A N G
K E Y E X A N I M E
U M H E N Y B M

V I D E B O A T O
A P S A R M A R N

E O C E N A N A V E
R M U T O P I C O

Dois de
(?): pes-
soa insig-
nificante

Obra sínte-
se do pen-
samento
marxista

Peixe
tido como

fóssil 
vivo

Ordem de
Serviço
(abrev.)

Roll-(?),
método 
de depi-

lação

Região ina-
bitável pe-
lo homem
(Geog.)

Filme com
Leonardo
DiCaprio
(2010)

Fita
utilizada
por to-

pógrafos

Calçado de
uso proi-
bido ao

motorista

Tecido
usado na
confecção
de bonés

A "cama"
do Conde
Drácula

(Lit.)

O ambien-
te onde
surgem

agroglifos

Nuvem
baixa que
anuncia
chuva

Alexander
(?),

estilista
dos EUA

(?) West,
cidade

insular da
Flórida

Aparente-
mente
morto

Fórmula
latina pa-
ra busca
da fonte

O primeiro
povo mo-
noteísta 

da História

El. comp.
de "neolo-
gia": novo

Memória 
de micros
vendida 

em pentes 

O ideal
que nun-
ca acon-
tecerá

Camada
de rocha
Medida
agrária

A pátria
(fig.)

Cartunista
brasileiro

Delata

Benito
Mussolini,

ditador

Lasca;
apara

Natureza
(abrev.)

Galinha,
em inglês

Gênero 
de ofídios

A época 
de evo-

lução dos 
mamíferos
Abreviatu-

ra do
livro de

"Romanos"

Sinais de
direção

Interjeição
de alegria

Atriz de "WeCrashed" 
(TV)

Fazer cócegas 
ligeiras em

Estrutura
central 
de ca-
tedrais

Incógnita 
matemática
Amazonas

(sigla)

Área do Sistema 
Solar onde se

localiza o planeta- 
anão Éris (Astr.)

Sistema
que con-
cede re-
dução de
tarifas no
transporte

público

Oscar de "Top Gun: 
Maverick" (2023)
Localização do
Areópago (Ant.)

Cede;
outorga

Fascinem
(fig.)

Estou
(aférese)
Instituição
palestina 

2/on. 3/hen — key. 4/vide — wang. 6/eocena. 7/estrato — exânime — titilar. 9/anecúmeno.

No caminho do perverso há espinhos e armadilhas; 
quem quer guardar a sua vida afasta-se deles.

Ensine a criança no caminho em que deve andar, 
e ainda quando for velho não se desviará dele.

Provérbios 22:5-6
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ESTÁDIO OLÍMPICO REGIONAL

BRASILEIRÃO SÉRIE D 11a RODADA

TR ANSMIS SÃO:

Rio de Janeiro – A lista final 
da Seleção Brasileira Feminina 
para a Copa do Mundo será 
anunciada nesta terça-feira, às 
16 horas, pela técnica Pia Sun-
dhage e terá 23 nomes. Marta 
aparece como dúvida, já que 
vem em processo de recupera-
ção física após uma lesão. Na 
última semana, 13 jogadoras 
fizeram uma espécie de seletiva 
na Granja Comary para obser-
vações, e parece terem mexido 
com a cabeça da treinadora. 

“É difícil, é realmente muito 
difícil. Como sabem, vamos ter 
23 jogadoras e três suplentes 
e eu ainda não sei quem irá. 

Temos que conversar e ter cer-
teza de que vamos ter a equipe 
mais forte possível”, disse a trei-
nadora no último domingo. 

O primeiro compromisso 
após a convocação será o 
amistoso de despedida da tor-
cida brasileira, dia 2 de julho, 
contra o Chile, em Brasília. Em 
seguida, a equipe viajará para 
Gold Coast, na Austrália, onde 
fará a primeira parte dos trei-
namentos no país da Copa. 
A seleção partirá depois para 
Brisbane, que será sua base du-
rante o Mundial. A estreia será 
no dia 24 de julho, contra o Pa-
namá, em Adelaide. 

Cascavel – Será um semana 
quente na Libertadores. A úl-
tima rodada da fase de grupos 
será disputada a partir desta 
terça-feira (27) indicando os 
times classificados para a pró-
xima fase. Até agora, Racing, 
Bolívar, Palmeiras, Argentino 
Junior, Independiente del 
Valle, Boca Junior, Athletico, 

Olímpia e Atlético Nacional 
estão garantidos. A rodada 
também vale para quem luta 
para ser o terceiro colocado 
do grupo e entrar direto na se-
gunda fase da Sul-Americana. 
É o caso do Corinthians, que 
tem um confronto direto com 
o Liverpool-URU pela vaga.

No grupo G, o embalado 

Athletico já tem a primeira co-
locação garantida. 

O time pega o lanterna 
Alianza Lima, na Arena, para 
fechar a campanha, e ainda 
observa a disputa direta pela 
segunda vaga entre Libertad e 
Atlético Mineiro. Os brasileiros 
jogam por um empate para fi-
carem com a vaga.

O Fluminense é outro bra-
sileiro em campo hoje, pelo 
grupo D. O time joga em casa 
contra o Sporting Cristal e uma 
vitória garante a primeira co-
locação. 

No entanto, uma derrota 
pode jogar o time para o ter-
ceiro lugar, caso o River Plate 
bata o The Strongest.

Últimos classificados da Libertadores

Interino Wesley Carvalho 
segue invicto no Athletico 

Cascavel – Os ponteiros foram 
derrotados e a classificação do 
grupo 7 ficou mais embolada 
restando quatro rodadas para o 
término da fase inicial da Série 
D. Mesmo tento empatado com 
o lanterna Operário, em 1 a 1, 
o FC Cascavel segue na cola do 
G4 e dependendo apenas de 
seus resultados. 

O time poderia ter saído 
com uma vitória no último sá-
bado se não fosse um erro ab-
surdo do árbitro Wallas Mar-
tins Lopes, da Federação do 
Maranhão, que anulou um gol 
legítimo do time auri-negro ale-
gando falta no goleiro. As ima-
gens comprovam que o choque 
foi entre atletas do Operário.

“Era um jogo que sabíamos 
da dificuldade. Ficou um gosto 

Cascavel – O apoio da torcida 
falou mais alto e o Cascavel 

Handebol Clube estreou muito 
bem na Liga Nacional. Foram 
dois jogos e duas vitórias con-
tra os catarinenses do Joinville 
e Blumenau. Agora, o time se 
prepara para os compromis-
sos fora de casa, contra Itajaí 

e São José, dois dos times 
considerados mais fortes da 
Conferência Sul. No sábado, 

o time passou bem pelo Join-
ville, por 30 a 20. A diferença 

de dez gols se repetiu no jogo 
de domingo contra Blumenau, 

31x21, mas não foi uma ta-
refa fácil. O time ficou atrás no 
marcador durante boa parte 

do jogo e buscou a virada.  

GABRIELA MARQUES, DE FOZ
 A ciclista Lara 
Gabriela Marques, 
de Foz do Iguaçu, 
conquistou o título 
do Campeonato 
Brasileiro Sub-23 na 
prova de Resistência. 
No último sábado, 
ela percorreu os 
113 km da prova 
em 4h08min46s e 
faturou o título. Na 
categoria principal 
a vitória foi de Ana 
Vitória Magalhães, da 
equipe Landu/Equipe 
Bizkaia Durango. 
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CLASSIFICAÇÃO P J V E D GP GC SG %
1º Patrocinense 17 10 4 5 1 10 6 4 56
2º CRAC 15 10 4 3 3 13 8 5 50
3º Inter de Limeira 15 10 4 3 3 13 14 -1 50
4º Ferroviária 14 10 3 5 2 10 6 4 46
5º Maringá 14 10 3 5 2 7 5 2 46
6º XV de Piracicaba 10 10 2 4 4 13 13 0 33
7º FC Cascavel 10 10 2 4 4 9 15 -6 33
8º Operário-MS 8 10 1 5 4 5 13 -8 26

SÉRIE D – GRUPO 7

RESULTADOS 10ª RODADA
 Operário  1x1  FC Cascavel
 XV Piracicaba  0x1  Inter Limeira
 CRAC  0x1  Ferroviária
 Maringá  1x0  Patrocinense

PRÓXIMOS JOGOS – 01-02/07
 Inter Limeira  x  CRAC
 Ferroviária  x  XV Piracicaba
 Operário  x  Maringá
 FC Cascavel  x  Patrocinense

amargo, porque jogamos o su-
ficiente para vencer, porque 
fomos prejudicados com o gol 
anulado nosso e, depois, com 
o gol deles em impedimento. 
A equipe teve entrega e bus-
camos um ponto que nos dá 
a condição de somar e seguir 
vivos”, comentou o técnico Les-
ton Junior, que recebeu cartão 
amarelo na partida. 

O pensamento, agora, é 
fazer a semana cheia de traba-
lho para a partida em casa, no 
próximo domingo. “Precisamos 
aproveitar o que tivemos de 
bom e treinar bem ao longo da 
semana e focar em buscar a vi-
tória. Se conseguirmos, damos 
um salto interessante na tabela 
e seguimos na luta pela classi-
ficação”, concluiu o treinador. 

Toledo – A vitória na última 
rodada não veio e o Toledo 
caiu para a Terceira Divisão 

do futebol paranaense. 
No último domingo, o 
time empatou com o 

Grêmio Maringá, por 1 a 1, 
e terminou na penúltima 

colocação. O outro 
rebaixado foi o Araucária, 

que concluiu o campeonato 
sem marcar ponto. 

Terminada a primeira fase, 
quatro times seguem em 
busca das duas vagas na 

elite. Nas semifinais, o 
Patriotas, time de melhora 
campanha, vai enfrentar o 
PSTC, enquanto o Andraus, 

de Campo Largo, fará a 
disputa com o Iguaçu, 

de União da Vitória, 
comandado pelo ex-

Cascavel Ageu Gonçalves.
Apucarana, Laranja 

Mecânica, Paraná Clube e 
Grêmio Maringá ficaram 

pelo caminho e vão disputar 
a Segundona em 2024. 

Classificação embolada ainda ajuda FC Cascavel
A rodada teve como desta-

que a vitória do Maringá sobre o 
líder Patrocinense, quebrando 
a invencibilidade de nove jogos 
do time mineiro.  

Pia convoca seleção feminina para Copa

Handebol larga 
bem na Liga

Toledo é 
rebaixado para 

a Terceirona
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 A Multifilmes, empresa es-
pecializada em aplicação de 
películas antivandalismo, de 
controle solar e decorativas 
em veículos e imóveis, des-
taca linha de produtos proje-
tados especificamente para 
enfrentar as baixas tempera-
turas. Com o inverno se apro-
ximando, a empresa reconhece 
a importância de fornecer so-
luções avançadas que garan-
tam conforto e segurança aos 
motoristas e passageiros em 
condições climáticas adversas.

As mudanças de tempe-
ratura e umidade da estação 

A Renault do Brasil alcan-
çou a importante marca de um 
milhão de veículos exportados 
em seus 25 anos de produção 
local no Complexo Ayrton 
Senna, em São José dos Pi-
nhais, no Paraná. Atualmente, 
o modelo mais exportado é o 
Kwid, que é enviado para cerca 
de 40 países em todo o mundo. 
A Renault também exporta 
outros modelos de sua gama, 
como Duster, Oroch, Master, 
dentre outros.

E o milionésimo veículo ex-
portado pela Renault do Bra-
sil é um Kwid, que tem como 
destino o México. Detentor de 
29 premiações desde seu lan-
çamento, além de economia, 
o Kwid traz de série muitos 
equipamentos de segurança e 

conforto, como quatro airbags, 
controle eletrônico de estabili-
dade (ESP), assistente de par-
tida em rampa (HSA), direção, 
vidro e trava elétricos, entre 
outros conteúdos.

“Alcançar esse importante 
marco nos 25 anos de produ-
ção no país é motivo de grande 
orgulho e comemoração para 
todos os colaboradores da Re-
nault do Brasil. Mostra a capa-
cidade produtiva e tecnológica 
das nossas fábricas e reflete o 
nosso compromisso de ofer-
tar produtos com qualidade 
e competitividade para diver-
sos mercados”, explica Ricardo 
Gondo, presidente da Renault 
do Brasil.

Cerca de 30% dos veículos 
produzidos no Complexo In-

dustrial Ayrton Senna é des-
tinado para exportação, prin-
cipalmente para países da 
América Latina, como Chile, 
Colômbia, Haiti, Honduras, 
México, Paraguai e Uruguai. Do 
Complexo, também são envia-
dos motores e peças para Ar-
gentina, Colômbia e Turquia. 
Os produtos exportados são 
enviados, em sua grande parte, 
via Porto de Paranaguá, no 
Paraná, enquanto o restante 
é distribuído via modal rodo-
viário para outros países.

“O Porto de Paranaguá im-
plementou uma série de me-
lhorias logísticas que dão mais 
agilidade no embarque e de-
sembarque de veículos. Além 
de localização estratégica, o 
Paraná conta com trabalhado-

Renault do Brasil atinge marca de
1 milhão de veículos exportados

Os carros da Renault 
são exportados pelo 
Porto de Paranaguá, que 
implementou uma série de 
melhorias logísticas que dão 
mais agilidade no embarque 
e desembarque de veículos 

res portuários altamente qua-
lificados, zerando o número 
de ocorrências de avarias com 
este tipo de carga”, destaca o 
diretor-presidente da empresa 
pública Portos do Paraná, Luiz 
Fernando Garcia. 

acabam danificando a super-
fície do carro, causando desde 
manchas na lataria e nos vi-
dros, até rachaduras no aca-
bamento da pintura. 

As baixas temperaturas 
podem criar uma série de de-
safios para os motoristas, in-
cluindo o aumento do consumo 
de energia e a necessidade de 
desembaçar as janelas antes 
de iniciar a viagem. Com as pe-
lículas, esses desafios podem ser 
superados com facilidade.

As principais característi-
cas das películas automotivas 
incluem isolamento térmico 

aprimorado e reduzem a for-
mação de gelo nas janelas 
durante as madrugadas, faci-
litando a remoção da umidade 
e diminuindo o tempo necessá-
rio para uma boa visibilidade 
antes de dirigir. Além disso, 
elas ajudam a evitar que resí-
duos se acumulem nas áreas 
críticas, como os limpadores 
de para-brisa. Durante o dia, 
ainda são importantes no blo-
queio dos raios UV: Mesmo 
durante o inverno, os raios UV 
podem causar danos à pele e 
ao interior do veículo. As pelí-
culas da empresa bloqueiam 

até 99% dos raios UV prejudi-
ciais, garantindo a proteção 
adequada para os ocupantes 
e reduzindo o desbotamento 
do estofamento.

O uso desses itens faz a dife-
rença na segurança até diante 
de acidente ou colisão, aju-
dando a manter os estilhaços 
de vidro no lugar, reduzindo o 
risco de ferimentos causados 
por estilhaços voadores.

“No mercado, existem di-
versos tipos de películas, até 
aquelas que protegem a pin-
tura do carro da ação do clima 
e de arranhões. Elas são total-

mente incolores e, além da 
proteção, ainda dão brilho à 
pintura”, explica Junior Ruci-
reta, CEO da franquia.

As películas automotivas 
aplicadas na lataria garantem 
ainda, prevenção de danos na 
pintura causados pela chuva 
e produtos ácidos, riscos e ar-
ranhões; bloqueio de sujeiras 
indesejadas de insetos e pás-
saros; proteção dos raios ul-
travioletas; além de duração 
de cinco a sete anos. Estão 
disponíveis nas lojas e podem 
ser adquiridas em revendedo-
res autorizados em todo o país.  

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Prepara seu 
veículo para 
o inverno 

As películas reduzem 
a formação de gelo 
nas janelas durante as 
madrugadas, diminuindo 
o tempo necessário para 
uma boa visibilidade 
antes de dirigir



11Terça-feira 27 de junho de 2023esportes@cascavelnews.com.br

Notas

por Luiz Aparecido BandeiradaBandeirada
Derani volta a ser líder nos Estados Unidos

O brasileiro Pipo Derani conquistou seu terceiro pódio na temporada 2023 do IMSA WeatherTech 
SportsCar Championship, domingo (25), com o segundo lugar nas 6 Horas de Watkins Glen, quinta 
etapa do campeonato e a terceira válida pelo Campeonato Norte-americano de Endurance. Com o 
resultado, Derani e o britânico Alexander Sims voltaram à liderança geral do IMSA, com 1.602 pontos, 
contra 1.538 dos vice-líderes Connor De Phillippi e Nick Yelloy, que venceram a prova no domingo, 
após a desclassificação por irregularidade técnica no Porsche 963 de Nick Tandy e Mathieu Jaminet, 
que havia cruzado a linha de chegada em primeiro.

Muffato reassume a liderança
na Fórmula Truck por 1 ponto

Mundial de Enduro
Embalado pela recente con-

quista do título português de 
enduro, Bruno Crivilin disputa 
a quinta prova do Campeonato 
Mundial da modalidade sábado e 
domingo, em Gelnica, Eslováquia. 
O capixaba é o único representante 
brasileiro na competição e acelera a 
motocicleta CRF 250RX pela equipe 
Honda Racing RedMoto. O primeiro 
título português da carreira foi con-
firmado domingo (25), quando Cri-
vilin fechou de forma invicta as dis-
putas da categoria Elite 1 na final do 
campeonato. Além disso, o piloto 
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Depois de liderar os treinos 
da sexta-feira, largar na pole po-
sition e liderar a corrida 1 até a 
última volta, quando teve pro-
blemas com a caixa de direção, 
o cascavelense Pedro Muffato, 
da equipe Muffatão/Açucareira 
Energy, saiu de Londrina com 
o quarto lugar da categoria GT 
Truck. A 4ª etapa da temporada 
da Fórmula Truck foi disputada 
domingo, no Autódromo Inter-
nacional Ayrton Senna. 

O resultado não foi todo ruim 
porque o veterano piloto, que 
completará 83 anos, na pró-
xima quinta-feira. Ele somou 
27 pontos e reassumiu a lide-
rança do campeonato, com 95 
pontos, um a mais do que o ca-
tarinense Rogério Agostini, que 
era líder até Londrina. Agostini 
terminou a etapa de Londrina na 
sexta colocação. 

Muffato iniciou a última volta 
da corria 1 na liderança, mas 
surgiu um problema na caixa 
de direção, perdendo a ponta 
para Joãozinho Santa Helena. 
Após receber a bandeirada em 
segundo, Muffato levou seu Sca-
nia para os boxes para reparos. 
Na corrida 2, largou dos boxes, 

foi vice-campeão da classe Elite 
Absoluto (geral).

Álvaro Medeiros
A 3ª etapa da Copa Beto Carrero, 

realizada sábado (24), em Penha-SC, 
foi também uma boa oportunidade de 
fazer os últimos acertos para a Copa 
Brasil de Kart, que será disputada de 
19 a 29 de julho no mesmo traçado. 
O piloto brasiliense Álvaro Medeiros 
aproveitou mais esta chance de pre-
paração e desenvolvimento da pilo-
tagem alcançando a pole position e 
boas disputas que o levou ao segundo 
da categoria Mirim.

mas continuou com o problema. 
Mesmo assim garantiu a nona 
colocação, levando ao pódio 
na quarta colocação. “Os pro-
blemas se restringiram a caixa 
de direção. Duas ou três vezes 
ela ameaçou travar e eu quase 
sai. Consegui contornar, mas 
teve uma vez que o travamento 
foi muito forte e não deu. O bom 
senso me mandava parar, mas 
eu ainda insisti mais algumas 
voltas pensando no campeo-
nato. No fim foi bom”, declarou 
Pedro Muffato, que conta com 
o apoio das marcas Muffatão, 
Açucareira Energy, Doce Sucar, 
LDP Peças e Disnorte.

Joãozinho Santa Helena ga-
rantiu a vitória em Londrina, ao 
somar 40 pontos. Léo Barrama-
cher ficou em segundo, com 32 
pontos, seguido de Ramires Fon-
tanella (30), Pedro Muffato (27), 

Jorginho Feio (26), Rogério Agos-
tini (24), Márcio Limestone (20), 
Edivan Monteiro (18), João Hei-
tor Mottin 17) e Niltinho Jacobsen 
(15), que pela ordem, fecharam as 
10 primeiras colocações da prova. 
O cascavelense Valdinei “Baté” 
Vieira dos Santos terminou em 
14º, sem marcar pontos.

CATEGORIA F-TRUCK
Na categoria F-Truck, a vi-

tória em Londrina foi do curi-
tibano Márcio Rampon, que 
somou 40 pontos. Duda Conci, 
de Cafelândia, conquistou o 
segundo lugar, com 34 pontos, 
ao passo que Thiago Klein de 
Cascavel, finalizou na terceira 
colocação, com 32 pontos; e 
Rafael Fleck, de Porto Alegre, 
em quarto, com 29 pontos. 

O cascavelense Cléber Fon-
seca conclui a prova na 11ª co-

O cascavelense Pedro Muffato liderou a Fórmula Truck em Londrina até a última volta da corrida 1
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locação, marcando 10 pontos. 
A 5ª etapa da Fórmula Truck 
está marcada para o dia 20 de 
agosto, no Autódromo do Velo-
park, em Nova Santa Rita, no Rio 
Grande do Sul.
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PIB do Paraná cresce 9,16% no 1º trimestre
Curitiba - O PIB (Produto 
Interno Bruto) do Paraná cres-
ceu 9,16% no 1º trimestre 
de 2023, em comparação ao 
mesmo período do ano pas-
sado, chegando a R$ 193,9 
bilhões. Essa expansão foi 
puxada pela agropecuária 
(38,32%), indústria (7,95%) 
e serviços (4,89%). Os dados 
foram divulgados pelo Ipar-
des (Instituto Paranaense 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social), ontem (26). O 
Estado respondeu por 7,6% 
do PIB nacional no período de 
janeiro a março de 2023, acima 
da participação de 7,1% regis-
trada no mesmo intervalo do 
ano passado.

Responsável pela maior 
contribuição do PIB para-
naense, a agropecuária foi 
impulsionada principalmente 

pela produção de soja, que 
contabilizou incremento de 
84,5% entre os trimestres, 
saltando de 12,2 milhões de 
toneladas colhidas na safra 
de verão de 2022 para 22,5 
milhões no início de 2023. 
Entre os grãos, o milho tam-
bém registrou evolução, com 
ampliação de 29,1% da produ-
ção na 1ª safra, de 3 milhões 
para 3,8 milhões de toneladas.

No âmbito da pecuária, 
houve um crescimento de 
9,7% do abate de frangos, de 
499 milhões de cabeças no 
1º trimestre de 2022 para 547 
milhões em idêntico intervalo 
de 2023 – o maior resultado já 
observado em um trimestre. A 
primeira vez que o Estado ultra-
passou a marca de 500 milhões 
foi no 4º trimestre de 2020. 

“Tivemos uma safra recorde 

neste verão e estamos atraindo 
grandes investimentos em 
novas plantas industriais para 
o Estado. Em 2023 também 
batemos recordes de exporta-
ção e a geração de empregos 
se mantém em alta. O Paraná 
está crescendo em ritmo maior 
que o Brasil, o que nos enche 
de orgulho”, disse o governa-
dor Ratinho Junior.

INDÚSTRIA E SERVIÇOS
Na indústria, os impactos 

positivos sobre a alta de 7,95% 
foram na geração de energia 
elétrica, que compõe o grupo 
das atividades manufaturei-
ras, e os aumentos produtivos 
dos segmentos alimentício e 
de refino de petróleo. Em rela-
ção aos serviços, que inclui o 

comércio, o crescimento está 
relacionado às expansões dos 
ramos de alojamento e alimen-
tação, e serviços profissionais 
e transportes. Esse é o setor 
que mais emprega em nível 
estadual.

Em valores monetários, 
o PIB do Paraná (R$ 193,9 
bilhões) foi composto por R$ 
47,1 bilhões da agropecuária, 
R$ 40,4 bilhões da indústria, R$ 
86,1 bilhões dos serviços e R$ 
21,9 bilhões dos impostos.

EVOLUÇÃO TRIMESTRAL
Na evolução trimestral, em relação ao 4º trimestre de 2022, o aumento 

do PIB do Paraná no 1º trimestre de 2023 foi de 3,41%. Setorialmente, os 
impactos mais significativos foram da agropecuária (12,54%), indústria 
(1,75%) e serviços (3,05%).

Essa também é a quarta evolução trimestral consecutiva na produção 
de bens e serviços no Paraná. No 2º trimestre a alta foi de 2,03%; no 3º 
trimestre de 2022, de 2,70%; e no 4º trimestre de 2022, de 2,78%.

A evolução do Paraná ficou à frente da média nacional nos dois com-
parativos do 1º trimestre deste ano. Frente ao mesmo trimestre de 2022, 
o PIB nacional cresceu 4%, e em relação a outubro a dezembro de 2022, 
1,9%. Em valores correntes, o PIB nacional do primeiro trimestre foi de R$ 
2,6 trilhões. A média nacional é calculada pelo IBGE.
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Sicredi Vanguarda apoia 
associados em seus agronegócios
Edilson Andrighetti contou com a cooperativa para diversificar renda na propriedade.

Imagens meramente ilustrativas. Consulte o regulamento completo em www.sicredivanguarda.com.br.

São mais de R$ 5 milhões em prêmios!
Mais de 500 chances de ganhar!

Acesse o QR Code
e saiba mais.

Seja um associado
Sicredi Vanguarda e

ganhe prêmios incríveis.
Consulte o site e concorra!

Cascavel - Com base na es-
sência cooperativista, a Si-
credi Vanguarda PR/SP/RJ 
apoia o desenvolvimento de 
seus associados. Edilson An-
drighetti é agricultor e sui-
nocultor em Sede Alvorada, 
distrito de Cascavel-PR. Ele 
também presta serviços de 
colheita e plantio na região, 
e recentemente adquiriu uma 
nova colheitadeira para am-
pliar seus negócios.

Edilson conhece a Sicredi 
desde que a cooperativa se 
instalou no distrito, se tornou 
associado e indicou para toda 
a família. Como agricultor 
sempre encontrou apoio na 
Sicredi, desde os investimen-
tos na propriedade, expansão 
nos negócios, e em financia-
mentos para equipamentos e 
maquinários agrícolas.

Suinocultor há muitos 
anos, por uma herança fa-
miliar, optou por aumentar 
a renda da família através 
de prestação de serviços na 
região. “Tentando aprimorar 
e agregar lucros, iniciamos 
em 2003 com a prestação de 
serviços e agora já estamos 
com três colheitadeiras tra-
balhando. O negócio tem nos 
ajudado bastante, é sempre 
bom ter uma renda extra na 
família”, celebra.

Com a expansão na pres-
tação de serviços e os bons 
negócios na suinocultura, 
Edilson pretende crescer 
ainda mais, adquirindo mais 
maquinários e atendendo 
ainda mais a sua região. “A 
gente enxerga na Sicredi uma 
parceria para o nosso cresci-
mento. Aqui, todo mundo 
cresce e ganha junto”, finaliza 
o associado.

Ronison Julião Alves, ge-
rente de negócios agro na 

agência de Sede Alvorada, 
destaca a importância de es-
tar presente na vida dos asso-
ciados em todos os momen-
tos. “Precisamos entender as 
necessidades dos nossos as-
sociados, oferecendo linhas 
de crédito personalizadas 
que os façam crescer junto 
com a gente. É gratificante 
ver o Edilson e a sua família 
crescendo e confiando no 
nosso trabalho”, comemora.

O associado destaca a im-
portância da cooperativa em 
sua vida, e principalmente, 
nos seus negócios. “A Sicredi 
me auxilia no dia a dia com os 
serviços e investimentos na 
propriedade, todos os meus 
financiamentos de maquiná-
rios são com a cooperativa. 
O gerente sempre me atende 
muito bem, estou muito feliz 
em ter a Vanguarda do meu 
lado, nessa parceria”, com-
plementa Edilson.

A história de Edilson e tan-
tos outros associados mos-
tram o nosso jeito Sicredi 
de ser. Vamos juntos cons-
truir uma sociedade mais 
próspera!

SOBRE O SICREDI
O Sicredi é uma instituição 

financeira cooperativa com-
prometida com o crescimento 
de seus associados e com o 
desenvolvimento das regiões 
onde atua. Possui um mo-
delo de gestão que valoriza a 
participação dos mais de 6,5 
milhões de associados, que 
exercem o papel de donos do 
negócio. Com mais de 2.500 
agências, o Sicredi está pre-
sente fisicamente em todos os 
estados brasileiros e no Distrito 
Federal, disponibilizando uma 
gama completa de soluções fi-
nanceiras e não financeiras.

Edilson aumentou a renda de sua família e expandiu seus negócios. Agora com três colheitadeiras, 
tem conseguido atender muitos produtores da região
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Oeste precisa de R$ 500 mi por ano 
para reforma agrária sair do papel
Cascavel – O ex-assessor especial de 
Assuntos Fundiários do Governo Beto 
Richa e atual membro do Conselho Es-
tadual de Direitos Humanos, Hamilton 
Serighelli, está preocupado com o atual 
cenário com relação à morosidade da 
reforma agrária, no que tange à libe-
ração de recursos para aquisição das 
áreas para fins assentamento. “O go-
verno federal que agilize rápido esses 
recursos para resolver de uma vez por 
todas a questão da reforma agrária no 
Paraná e no Brasil”, disparou. “Percebe-
mos essa demora na liberação dos re-
cursos. Esse circo (sic) que é a CPI mon-
tada na Câmara dos Deputados, não 
chegará a lugar algum. Precisamos de 
medidas urgentes e assertivas quando 
ao avança do reforma agrária para evi-
tar possíveis conflitos fundiários”.

Conforme Serighelli, os proprietá-
rios de terra e os movimentos precisam 

impasses jurídicos e políticos, agora 
falta apenas o econômico. “Precisa-
mos de uma solução para essas ques-
tões agrárias no Brasil, no Paraná e no 
oeste paranaense. Se isso não ocor-
rer o mais rápido possível, problemas 
estão por vir”, alertou.

Em entrevista concedida à equipe 
de reportagem do Jornal O Paraná 
ontem (26), Hamilton Serighelli disse 
que para começar a “colocar a casa 
em ordem” sobre a questão agrária no 
oeste, seriam necessários de R$ 500 mi-
lhões a R$ 600 milhões ao ano. “Já o Pa-
raná, o Paraná precisa de R$ 7 bilhões 
para regularizar os impasses fundiários 
e fomentar a reforma agrária”.

Para Serighelli, com os recursos 
em mãos, muitos produtores já te-
riam sinalizado em vender as suas 
propriedades para assentar as famí-
lias e, com isso, o risco de novos con-

PR confirma segundo caso e investiga outro suspeito de gripe aviária
Curitiba - Poder público, produtores ru-
rais, sociedade e entidades representati-
vas estão unindo esforços para conter o 
avanço da gripe aviária no Paraná. O as-
sunto foi debatido na manhã de ontem 
(26), em reunião do Conesa (Conselho 
Estadual de Sanidade Agropecuária), na 
sede da Adapar (Agência de Defesa Agro-
pecuária do Paraná), em Curitiba.

O Estado tem dois casos de gripe 
aviária confirmados, ambos em aves 
silvestres da espécie Trinta-Réis-Real 
(Thalesseus maximus), no Litoral. O 
primeiro, na cidade de Antonina, foi 
confirmado na noite de sexta-feira (23). 
Outra amostra, colhida no dia 22 no 
município de Pontal do Paraná, tam-
bém foi confirmada laboratorialmente 
como um caso de Influenza Aviária de 
Alta Patogenicidade (IAAP).

As medidas de vigilância em proprie-
dades em torno dos focos estão em an-
damento. Mais um caso está em investi-
gação, também do Litoral. A amostra foi 
enviada nesta segunda-feira (26) para o 
Laboratório Federal de Defesa Agrope-
cuária de São Paulo - LFDA-SP, reconhe-
cido pela Organização Mundial de Saúde 

Animal - OMSA como referência interna-
cional em diagnóstico de Influenza Aviá-
ria. Os exames anteriores foram proces-
sados pelo mesmo laboratório.

A infecção pelo vírus da gripe aviária 
em aves silvestres não altera o status 
sanitário do Paraná e do Brasil como 
livre de Influenza Aviária de Alta Patoge-
nicidade (IAAP). Assim, não há impacto 
no comércio internacional de produtos 
avícolas. Também não há risco no con-
sumo de carne e ovos, pois a doença não 
é transmitida por meio do consumo.

O secretário estadual da Agricultura 
e do Abastecimento, Norberto Ortigara, 
destacou que o governo estadual está 
atento à produção e ao status sanitário 
do Paraná. “Esse é o momento de refor-
çar, junto aos nossos produtores rurais, 
os cuidados com suas propriedades, 
e impedirmos que a doença chegue à 
avicultura comercial. O governo tem 
uma forte estratégia de intervenção”, 
disse o secretário.

Ainda ontem, a Adapar deve publi-
car uma portaria para suspender tem-
porariamente a emissão da GTA (Guia de 
Trânsito Animal) para aves do Litoral, im-
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entender que a briga não é na ponta. 
“Tem que ir pra cima em Brasília e co-
brar celeridade dos deputados fede-
rais, senadores e do governo federal 
para colocar esses recursos de forma 
urgente no orçamento”. O ex-secretá-
rio especial de Assuntos Fundiários do 
Paraná chama a atenção para os acor-
dos estabelecidos no Paraná entre os 
anos de 2011 a 2018. “Muitos deles 
se mantiveram graças ao trabalho 
do desembargador Fernando Praze-
res”, recorda. Inclusive, o desembar-
gador esteve recentemente em Cas-
cavel, participando de um encontro 
com produtores rurais na Sociedade 
Rural do Oeste do Paraná. “Agora, 
estes acordos precisam de solução, 
mas para isso, depende de recursos”.

MEIO BILHÃO
Para ele, já foram resolvidos os 

flitos praticamente seria anulado. Os 
recursos seriam disponibilizados por 
meio do Ministério da Fazenda e Incra 
(Instituto Nacional de Colonização e 
Reforma Agrária). 

pedindo que cheguem a outras regiões 
do Estado. “Noite e dia estamos traba-
lhando, e pedimos à sociedade que con-
tinue informando a Adapar sobre casos 

suspeitos. Também fazemos um apelo 
aos produtores para que tomem os cui-
dados necessários”, diz o diretor-presi-
dente da Adapar, Otamir Cesar Martins.
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BMW 32 0I 2012
Preta, gasolina, 70 mil km, interior 
em couro caramelo, 4 pneus 
Goodyear novos, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 72.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207892.

JEEP COMPASS LIMITED
2.0, 16V 4x2, 2018, preto, flex, 
automático, luxuoso, completo, 
higienizado, espelhado, impecável. 
R$ 130.000,00. F: (45) 99988-3377.
  CI-207891.

MERCEDES C200
Avantgarde 1.8 16V, 184 cv, 2011, 
prata, 4 pneus Goodyear novos, 
luxuosa, completa, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 73.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-207893.

VERSA 1.6 SV FLEX
2016, prata, 47 mil Km, 4 pneus 
novos, completo, higienizado e 
espelhado. Impecável. R$ 48.000,00. 
F: (45) 99988-3377.  CI-207896.

CAPTIVA SPORT
16V, 185cv, 2010, prata, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207898.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V, 185cv, 2014, azul, bancos 
em couro, luxuosa, completa, 
higienizada e espelhada. Impecável. 
R$ 59.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207897.

OMEGA CD 3.6
V6, 24V, 255cv, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado e espelhado. 
Impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-207895.

OMEGA CD 3.6 BLINDAD
Blindado, 2005, prata, luxuoso, 
completo, higienizado, espelhado, 
impecável. R$ 30.000,00. F: (45) 
99988-3377.  CI-207899.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6, 24V, 258cv, blindado, 2008, 
preto, gasolina, luxuoso, completo, 
higienizado e espelhado. Impecável. 
R$ 40.000,00. F: (45) 99988-3377.  
CI-207894.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, prata, diesel, cabine dupla, 
automática, capota marítima, protetor 
de caçamba, engate removível, 
som, pneus novos, higienizada e 
espelhada. Impecável. R$ 185.000,00 
F: (45) 99988-3377.  CI-207890.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Apto. Res. Cascavel, Rua 
Francisco Bartinik, térreo, 3 quartos 
e demais dependências, reformado 
com cozinha planejada, interfone, 
cerca elétrica, garagem coberta, R$ 
230.000,00, poderá ficar locado. F: 
(45) 99155-6699 CRECI J07222.  CI-
207883.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no São Cristóvão, 
com 2 quartos, mais dependências, 
churrasqueira na sacada, com total 
de 71m² área total, sendo 58m² área 
privativa por apenas 220 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207875.

WILLIAN VENDE
Vende apart. no Park Vitória, sendo 
com 2 quartos, mais dependências 
no pavimento térreo, medindo total de 
55,14m², por R$ 150.000,00, podendo 
ser negociado veículo como parte de 
pagamento, financiamento, cartão de 
credito, soja, etc. Contato:  Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207873.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em 
condomínio, 1 suÍte, 2 quartos 
mais dependências. Próximo a Rua 
Manaus, fácil acesso ao centro e 
saídas para rodovias. Por apenas 530 
mil. Willian Serafim CRECI 19806f.
  CI-207870.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado com 3 suítes, com 
sacada, mais dependências, garagem 
coberta para 1 carro, sendo que tem 
espaço para mais de 4 carros, imóvel 
localizado na esquina, frente para 
2 ruas, por apenas 650 mil. F: (45) 
99922-7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207878.

WILLIAN VENDE
Vende ou troca casa no Santo 
Onofre com 70m², 3 quartos, mais 
dependências, terreno de esquina 
medindo 15x15 sol da manha, por 
apenas 350 mil, aceita TROCA como 
parte de pagamento, preferência 
terreno. F: (45)  99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207881.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Santa Cruz, 
localizado próximo a Tito Muffato, 
terreno medindo 6,5 x 45 com área 
construída de aprox. 170m² sendo, 
suíte, 2 quartos mais dependências 
com moveis planejados, pé direito 
alto, sobra de terreno, garagem 
coberta. Por apenas890 mil (estuda 
propostas). F: (45)99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f  CI-207871.

WILLIAN VENDE
Vende sobrado no Tropical com aprox. 
150m² de área construída, sendo 
98m² averbado, suíte, 2 quartos, 
vaga para 2 carros, alguns móveis 
planejados, ambientes climatizados, 
ótima localização, rua sem saída, por 
apenas 590 mil. Agende sua visita, 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207879.

WILLIAN VENDE
Vende casa no Florença com aprox. 
60m², sendo 1 suíte, 1 quarto, mais 
dependências sala e cozinha com 
pé direito alto, fino acabamento, por 
apenas 350mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207872.

WILLIAN VENDE
Vende imóvel (industrial, comercial) 
frente BR 277 com aprox. 15m de 
testada para a mesma, área total de 
aprox. 1.050m² contendo um barracão 
de aprox. 270m², ótima localização 
por apenas R$ 1,200.000,00. F: (45) 
99922-7904  Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207880.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no 
Brasmadeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207889.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207885.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) 
no Cancelli, Rua Alcir da Motta, 
murado (preservação permanente). 
R$ 249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207887.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-207884.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preservação 
permanente). R$ 130.000,00. F: (45) 
99155-6699 CRECI J07222.  CI-207888.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) 
no Country, Rua Rio Grande do 
Norte, entre as Ruas 13 de Maio e 
Tiradentes. R$ 1.800.000,00. Aceita 
carros e parcelamento. F: (45) 99155-
6699 CRECI J07222.  CI-207886.

WILLIAN VENDE
Vende terreno no bairro Ninho da 
Cobra (pioneiros catarinense) com 
315m², sendo 15m de frente, terreno 
plano. R$ 330.000,00. Contato: 
Willian Serafim CRECI 19806f  CI-207864.

WILLIAN VENDE
Vende fração de terreno no 
bairro Ninho da Cobra (pioneiros 
catarinense) com 157m², sendo 
7,5m de frente, terreno plano. 
R$180.000,00. Contato: Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207867.

WILLIAN VENDE
Área de 10 alq. com 7 alq. mec. na 
região do Rio do Salto, por penas 
1.600 sc. o alq. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207866.

WILLIAN VENDE
Vende área com 12 alq. em Santa 
Tereza do Oeste com 9 alq. mec. por 
apenas 2.100sc o alq. F:  (45) 99922-
7904  Willian Serafim  CRECI 19806f  
CI-207869.

WILLIAN VENDE
Chácara de 10.000m² área com leve 
declive, bom de água rio no fundo, um 
açude sem benfeitorias por apenas 
R$360 mil. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f.  CI-207862.

WILLIAN VENDE
Vende chácara em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localização 
com casa de alvenaria, casa de 
madeira, reserva de mata nativa, 
apenas 2.500 sc. de soja por alq. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207863.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura CASA DE CAMPO por apenas 
700 mil, aceita troca até 60% do valor. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207865.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 20.000m² 
a aprox. 6 km do asfalto, sendo aprox. 
17 km do centro de Cascavel, com 
beira de rio e mata nativa. Excelente 
oportunidade para ter sua casa de 
campo em uma região rural por 
apenas 300mil. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207868.

WILLIAN VENDE
Vende fazenda de 50 alq. com aprox. 
10 alq. mec. em Santa Tereza, bem 
localizada, por apenas 45.000 sc de 
soja, podendo ser negociado, entrada 
mais 3 anos. F: (45)  99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  CI-
207874.

WILLIAN VENDE
Vende chácara com área de 5.000m² 
com matricula individual, sendo aprox. 
3 km do asfalto, ótima para moradia 
ou lazer, estrada boa, topografia com 
leve declive, por apenas 650 mil. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-207877.

WILLIAN VENDE
Vende chácara de 6,5 alq. com aprox. 
4,5 alq. mec. em Cascavel, próximo 
do asfalto, excelente localização, bom 
de água. Por apenas 3.500 sacas 
de soja por alq. sendo um total de 
22.750 sacas, forma de pagamento 
entrada de 50% mais 1 ano. F: (45) 
999227904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-207876.

2 VAGAS PARA JOVEM 
APRENDIZ

Idade: 18 a 23 anos, ensino médio 
completo ou cursando, salário 
R$1.320,00 + R$298,00 de vale 
alimentação, função: Auxiliar de 
manutenção, local de trabalho: 
Oficina da empresa, horário de 
segunda a sexta-feira (6 horas 
diárias) 07:00 ás 13:00 ou 12:00 ás 
18:00. Interessados poderão entregar 
currículo diretamente ao RH da 
empresa, início imediato após cumprir 
formalidades legais (Rua Gandhi, 
800). Para mais informações ligue 
(45) 3323-7535.  CI-207974.

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RE-
NOVAÇÃO DE LICENÇA 

SIMPLIFICADA

Jurandir A Lamb torna público que irá 
requerer ao IAT, a Licença de Instala-
ção Ampliação para a atividade de suino-
cultura implantada na Linha Mauaca em 
Sede Alvorada, Município de Cascavel/PR. 

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE
 LICENÇA PREVIA DE AMPLIAÇÃO

Jurandir A Lamb torna público que re-
cebeu do IAT, a Licença Previa de Am-
pliação para a atividade de suinocultu-
ra instalada na Linha Mauaca em Sede 
Alvorada, Município de Cascavel/PR. 



Jornal O Paraná
Terça-feira, 27 de junho de 2023 Edição 14.1262 Editais 



Jornal O Paraná
Terça-feira, 27 de junho de 2023Edição 14.126 3Editais 



Jornal O Paraná
Terça-feira, 27 de junho de 2023 Edição 14.1264 Editais 



Jornal O Paraná
Terça-feira, 27 de junho de 2023Edição 14.126 5Editais 



Jornal O Paraná
Terça-feira, 27 de junho de 2023 Edição 14.1266 Editais 

CONTINUA 7



Jornal O Paraná
Terça-feira, 27 de junho de 2023Edição 14.126 7Editais 



Jornal O Paraná
Terça-feira, 27 de junho de 2023 Edição 14.1268 Editais 

www.uopeccan.org.br
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Imagens meramente 
ilustrativas

    O Complexo Hospitalar Uopeccan é referência no diagnóstico e trata- 
mento contra o câncer, oferecendo quimioterapia e um dos mais modernos 
centros de radioterapia do país. Além de ser credenciado a realizar o 
transplante de fígado e medula óssea. 
    Somente no ano passado, foram realizados 392.587 atendimentos em 
Cascavel e Umuarama! Sua contribuição é muito importante para mantermos 
a qualidade nos atendimentos oferecidos, possibilitando que os pacientes 
recebam um tratamento moderno, com mais chances de cura e conforto.

Ação Entre Amigos
Unindo forças em prol de vidas!

CASCAVEL
(45) 2101-7022 | (45) 98408-4148 (WhatsApp)

UMUARAMA
(44) 2031-0743 | (44) 99116-7662 (WhatsApp).
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